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PRIMERAS PLANAS 

 

 OBTIENE ´CHAPO´SECRETOS DE SSP  

 

MÉXICO APUESTA POR COMBUSTIBLE TÓXICO  

 

AL ALZA, ROBOS Y HOMICIDIOS  

 

BAJO ACOSO, 10% DE ESTUDIANTES DE 

EDUCACIÓN BÁSICA  

 

CADA 55 MINUTOS, UN ASESINATO EN MÉXICO  

 

DOMINA EL CRIMEN EN 20 PUNTOS 

CARRETEROS  

 

MULTIMILLONARIO FONDO PARA RESCATES EN 

EUROPA  

 

EUROPA SE FORJA UN SÚPER ESCUDO  

 

VIVEN 11.8 MILLONES DE MADRES EN POBREZA 

MULTIDIMENSIONAL  

 

DEFIENDEN EUROPA CON 750 MMDE  

 

¡CUÍDENLAS!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Fideicomiso para computadoras del magisterio 

Excélsior: La SEP erogó dos mil 200 millones de pesos para la adquisición de 

300 mil computadoras para la misma cantidad de docentes, sin embargo, el 

gasto por estos equipos ascendió a un total nacional de mil 927 millones 704 

mil pesos, por lo que hay un faltante de 272 millones 300 mil pesos que no se 

sabe en qué se invirtieron. 

Según datos publicados en la página electrónica del Fideicomiso para el 

Apoyo de Tecnologías Educativas y de la Información, esta cifra que se 

omitió supera al monto que se destinó a cada una de las entidades del país, 
con excepción del DF, para la compra de las laptops. (Excélsior PP y 4-A) 

* Cambian Enciclomedia por Habilidades Digitales para Todos 

El Universal: La SEP anunció la sustitución del Programa Enciclomedia por el 

de Habilidades Digitales para Todos, pues Enciclomedia está obsoleto a nivel 

mundial porque no fue diseñado para correr con conectividad, aseguró el 

Secretario de Educación, Alonso Lujambio. Por su parte, el subdirector de 

Educación (sic), Fernando González, aseguró que se realizará un diagnóstico 

en cada entidad para ver la sustentabilidad (sic) de transferir el equipo y 

conectividad en las escuelas que ya cuentan con Enciclomedia.  

El Catálogo de Inmuebles Escolares reporta que actualmente Enciclomedia 

sigue operando en siete de cada 10 planteles públicos de educación 

básica, y este año vence el contrato de arrendamiento, por lo que la 

Cámara de Diputados decidió que se transfiera la responsabilidad de 

mantenimiento del proyecto a las entidades. Ante esto, la SEP analiza la 

posibilidad de extender un año más el contrato, lo que significaría una 

inversión de 800 millones de pesos. 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01EXC100510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04UNI100510
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Tras el anuncio realizado por Alonso Lujambio, los secretarios de Educación 

de todo el país señalaron que el principal problema con el uso de 

tecnologías en el aula es financiero, debido a que 21 mil de los 147 mil 

equipos ya son obsoletos. En tanto, una evaluación realizada por la UNAM 

reveló que los estudiantes de primaria y secundaria son mejores que sus 

maestros en el uso del Programa Habilidades Digitales para Todos y eso ha 

provocado un rechazo ―natural‖ de los profesores para utilizar esta 

herramienta. 

En la transición de Enciclomedia a HDT, la SEP ha solicitado evaluaciones al 

programa piloto, que en este momento se realiza en 200 escuelas de todo el 

país. El estudio realizado por el Instituto de Investigaciones sobre la 

Universidad y la Educación de la UNAM sugiere que hay que tomar 

experiencia de lo ocurrido con Enciclomedia. (La Razón Ocho Columnas y 3, 

El Universal PP y 10-A, Milenio 10) 

* Reconocen empresas “impecable manejo” de licitación en la SEP 

El Universal: Las empresas Blue Light, Lanix, Lenovo y Toshiba, publican 

nuevamente el desplegado conjunto dirigido a la SEP y al SNTE, en donde 

reconocen ―el impecable manejo‖ del proceso de asignación de 

proveedores que abastecerán de 300 mil computadoras portátiles para 

igual número de profesores afiliados al SNTE, por lo que manifiestan su orgullo 

―por participar en esta encomiable labor‖. (Pág. 20-A) 

* El Correo Ilustrado.- Precandidato presidencial 

La Jornada: El Correo Ilustrado, reproduce ―el comentario‖ del lector Enrique 

Safa Barraza, quien señala que ―el precandidato panista a la Presidencia, 

Alonso Lujambio, debiera conocer el Artículo Tercero Constitucional, sobre 

todo por estar formalmente a cargo de la educación pública. Hace poco 

declaró que la democracia mexicana es tonta, y ahora evidencia 

ignorancia de la ley que directa y fundamentalmente lo mandata: «Será 

democrático, considerando a la democracia no sólo como una estructura 

jurídica y un régimen político, sino como un sistema de vida fundado en el 

constante mejoramiento económico, social y cultural del pueblo»”. (Pág. 43) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05UNI100510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06JOR100510
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* Horizonte Económico.- David Colmenares Páramo 

El Sol de México: Señala que Durango ―no ha sido escuchado para resolver 

el problema del financiamiento de la educación básica, ya que aporta más 

del 30 por ciento del financiamiento total a lo que destina más de la tercera 

parte de sus participaciones. No se le ha querido incluir en los estados con 

carga elevada educativa, a pesar de que el Secretario de Hacienda del 

gobierno anterior lo apoyó, ni se le ha apoyado por conceptos pendientes 

no honrados por el Gobierno Federal en el pasado. Alivia saber que hoy 

están en la SEP Guillermo Bernal, su Oficial Mayor, quien sí conoce el tema 

presupuestario, así como Alfonso Lujambio (sic), su jefe, ambos con 

sensibilidad y oídos‖. (Pág. 2-Finanzas) 

* Bajo acoso estudiantes de educación básica 

La Jornada: Según datos de un estudio realizado por el Instituto Nacional de 

Evaluación Educativa, se estima que al menos 10 por ciento de los alumnos 

de primaria y secundaria en México son víctimas de acoso escolar o bullying. 

Sólo uno de cada 10 reciben atención sicológica especializada, 

reconocieron expertos, y advirtieron que ―es la punta del iceberg. Muy 

pocos encuentran ayuda en un entorno escolar que aún impone el silencio y 

la impunidad ante casos graves de vejaciones y humillaciones‖. 

Destacaron que la violencia escolar entre estudiantes incluye desde la 

intimidación verbal y sicológica, con el uso de motes, amenazas e insultos, 

hasta las agresiones físicas y el aislamiento social. Los mecanismos pueden ir 

desde la confrontación directa de la víctima hasta el envío de mensajes 

electrónicos o la difusión en las redes sociales de Internet de imágenes 

degradantes: el llamado ciberbullying. (Ocho Columnas, 2 y 3) 

* Alerta estudio sobre escuelas sin certificación de la SEP 

Reforma: Un estudio elaborado por la UNAM y la UAM reveló que el sector 

privado capta cada vez a más alumnos que buscan estudiar una carrera, sin 

embargo, advierte que una gran cantidad de los ofertantes son escuelas 

pequeñas que carecen de instalaciones y profesores especializados, así 

como de programas sin certificación de calidad por parte de la SEP. 

Agregan que la educación superior no puede estar sujeta sólo a las reglas 

de la oferta y la demanda, y se requiere una mayor regulación, como los 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07SOL100510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08JOR100510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09REF100510
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cierres efectuados por la SEP en 2008 a bachilleratos que no cumplían con 

los estándares mínimos de calidad. 

El análisis, realizado por los investigadores Axel Didriksson, Bolívar Huerta, 

Alma X. Herrera, Lidia Jacqueline Villafán y Dante Torres, señala que mientras 

en 1985 las particulares atendían al 15 por ciento de la matrícula de 

educación superior, se estima que en 2010 atienden al 40 por ciento de los 

alumnos. A su vez, el presidente de la FIMPES, Rafael Medina de la Cerda, 

afirmó que ellos también ven con una enorme preocupación el crecimiento 

de las escuelas patito. (Pág. 1-Ciudad) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Accede el ´Chapo´ Guzmán a información privilegiada 

Reforma: La organización criminal de Joaquín ―El Chapo‖ Guzmán sabía 

todo de las Fuerzas Federales de Apoyo de la Policía Federal, adscrita a la 

SSP. También conocía a detalle las investigaciones que realizaban la Marina 

y la SIEDO sobre los presuntos vínculos de su banda con las capitanías de 

puerto y sobre los buques pesqueros que usaba para importar cocaína 

desde Sudamérica. 

En mayo de 2009, el Ejército halló en Culiacán documentos propiedad de la 

banda que no sólo exhiben su Narconómina y los pitazos que recibían, sino 

que contaban con información que sólo circulaba entre unos cuantos 

mandos del Gobierno. (Ocho Columnas y 4-A) 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i01REFO100510
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/10 ADRENALINA 15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/10 POLÍTICA 10 
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10/05/10 POLÍTICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/10 POLÍTICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/10 TODAS 7 

 

“POR MI MADRE ENTENDÍ EL PROBLEMA DE LOS 

MAESTROS” 

LA LÍDER DEL SINDICATO MÁS NUMEROSO DE LA 

REGIÓN LATINOAMERICANA VIVIÓ LAS DURAS Y LAS 

MADURAS CON SU MADRE 
 

 

 

A doña Estela Morales Ochoa le festejaban el cumpleaños a lo grande. Era 

una celebración apoteósica que su hija Elba Esther se encargaba de 

organizar cada 20 de noviembre.  

La madre de Elba Esther Gordillo, líder vitalicia del Sindicato Nacional de los 

Trabajadores de la Educación, el más grande de América Latina, del que se 

dice cuenta con un millón y medio de afiliados, nació en 1918, en Comitán, 

Chiapas. 

Maestra rural en comunidades indígenas de aquel sureño estado, a la edad 

de 26 años viajó a la Ciudad de México donde conoció a Daniel Gordillo 

Pinto, con quien se casó contra la voluntad de su padre. 

Doña Estela enviudó pronto: apenas habían cumplido tres años de casados, 

cuando Daniel Gordillo falleció a causa de un padecimiento cardiaco.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/10 TODAS 7 

 

Este hecho la hizo volver a su natal Chiapas, donde consiguió una plaza de 

maestra rural clase A, trabajando en un ejido del municipio de Las 

Margaritas. 

SEMEJANTE ESTELA 

Doña Estela tuvo dos hijas: Martha Alicia y Elba Esther, esta última le siguió los 

pasos y a la edad de 12 años comenzó a trabajar alfabetizando indígenas. 

Al tomar unos cursos en el Instituto Federal de Capacitación del Magisterio, 

Elba Esther conoció al profesor Arturo Montelongo, a quien siguió a la 

Ciudad de México y con quien tuvo una hija. 

Quedó viuda muy joven, igual que su madre, pero Elba Esther recibió la 

ayuda de los amigos de su difunto esposo, quienes le consiguieron una plaza 

para trabajar como maestra en Ciudad Nezahualcóyotl, mientras su madre, 

en Chiapas, se encargaba del cuidado de su hija Maricruz. 

Hacia 1970, al tiempo que conseguía sus primeros puestos en el Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la Educación, Elba Esther trajo de Chiapas a su 

madre y su hermana, Martha Leticia. 

ALLÁ EN EL RANCHO 

Tras la muerte de su esposo, Estela y sus dos hijas volvieron a Comitán. Por un 

tiempo, la madre de Elba Esther fue sometida a los trabajos más pesados del 

rancho.  

―Me dolía mucho ver a mi madre marcando ganado, trabajando muy 

fuerte, siempre buscando agradarle a su padre y a todos, pero siempre en la 

marginalidad‖, cuenta Elba Esther.  
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10/05/10 TODAS 7 

 

Recuerda la líder sindical en el libro La maestra: vida y hechos de Elba Esther 

Gordillo, escrito por José Martínez: ―Me hice maestra porque llegó un 

momento en que tenía que ayudar a mi madre, porque la situación 

económica así lo exigía. Empecé a ser maestra cuando estudiaba el primer 

año de secundaria.  

―Comencé como alfabetizante y aprendí a amar la vocación a fuerza de 

serlo y porque me daba para vivir. Así que entendí el problema de los 

maestros desde chiquita: de mi madre y de mis maestros‖, afirma 

Elba Esther. 

La líder del sindicato más numeroso de la región latinoamericana vivió las 

duras y las maduras con su madre. Cuando Elba Esther fue maestra en 

ciudad Nezahualcóyotl y completaba el sueldo con un trabajo de 

recepcionista de un hotel, del que también fue mesera y guardarropa, su 

madre se desempeñaba como afanadora en un hospital. 

Por eso en los tiempos de bonanza eran muchos, pero también selectos, los 

convidados a la mesa de cumpleaños de doña Estela Morales Ochoa, que 

murió a la edad de 90 años el 23 de junio de 2009. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/10 TODAS 21 

 
A PARTIR DE LA SECUNDARIA CRECE LA DESERCIÓN 

FEMENINA EN LA ESCUELA 
 

De 36.8 millones de personas menores de 18 años, 18.7 millones son niños y 

18.1 millones niñas, de los cuales 91.1 por ciento de los hombres y 93.1 por 

ciento de las mujeres terminan la primaria dentro del tiempo establecido. 

Sin embargo, en el paso de primaria a secundaria se incrementa el número 

de niñas que abandona la escuela y sólo 96.3 por ciento de los alumnos y 

94.5 por ciento de las alumnas que egresan de la primaria se inscriben a 

secundaria. 

De acuerdo con datos del II Conteo de Población y Vivienda, 94.2 por ciento 

(18.2 millones) de los niños y niñas de 6 a 14 años asiste a la escuela. De los 6 

a los 11 años, las tasas de asistencia de niños y niñas son similares, pero a 

partir de los 12 años las niñas asisten en menor medida a la escuela. De los 

que tienen 12 a 14 años y han aprobado al menos la primaria, 85.7 por 

ciento asiste a la escuela: 87.8 por ciento de los hombres y 83.8 por ciento de 

las mujeres. 

Según datos de la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros 

Escolares (ENLACE) 2007, en las asignaturas de español y matemáticas en 

educación primaria, las mujeres obtuvieron un mayor puntaje de evaluación 

con respecto a los hombres, sin embargo en lo que corresponde a 

secundaria, los hombres solamente fueron superados en la asignatura de 

español. 

Por otra parte, del total de población infantil de entre 5 y 17 años, 12.5 por 

ciento están ocupados en el mercado laboral, lo que representa a 3.6 

millones de niños y niñas, que por lo general están también realizando de 

forma simultánea sus estudios o quehaceres domésticos de apoyo al hogar. 
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Según cifras de la Secretaría del Trabajo, el porcentaje de niños ocupados 

(16.6%) duplica al de niñas ocupadas (8.3%). De los niños ocupados, 3.7 por 

ciento se dedica en exclusiva al mercado laboral y de las niñas sólo 0.2 por 

ciento. 

Además, 3.9 por ciento de los niños ocupados y 3 por ciento de las niñas 

ocupadas combinan el trabajo con los quehaceres domésticos. 3.2 y 0.6 por 

ciento, respectivamente, trabajan y estudian. 5.8 por ciento de ellos y 4.5 por 

ciento de ellas combinan el trabajo con los quehaceres domésticos y el 

estudio. 

Entre los principales motivos del trabajo infantil destacan: pagar su escuela 

y/o sus propios gastos (31.3% de las niñas y 28.4% de los niños); el hogar 

necesita de su trabajo (32.2% de las niñas y 25.4% de los niños). 

Además, entre los niños es importante aprender un oficio (21.1%), mientras 

que para 11 por ciento de niños y de niñas el motivo de su trabajo consiste 

en que el hogar necesita de su aportación. 

El Módulo de Trabajo Infantil 2007 indaga sobre algunos aspectos de la 

condición de riesgo en el trabajo que desempeñan los niños y las niñas de 5 

a 17 años. Los resultados indican que 20.7 por ciento de la población infantil 

ocupada está expuesto/a a algún tipo de riesgo, como polvo, gases o 

fuego; humedad o temperatura extremas; herramientas peligrosas; 

maquinaria pesada; oscuridad excesiva; productos químicos; explosivos y 

descargas eléctricas, y es comparativamente más alto el porcentaje de 

niños (23.2%) que de niñas (15.5%). 

En materia de salud, en 2008, de cada cien mil menores de cinco años, 

murieron 12.5 niños y 10.5 niñas por causa de enfermedades diarreicas 

agudas, y en lo referente a infecciones respiratorias agudas, 27.9 y 23.0, 

respectivamente. 
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De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición, 16.5 

por ciento de los niños y 18.1 de las niñas de entre 5 y 11 años tienen 

sobrepeso. Por lo que respecta a la obesidad, los varones tienen mayor 

prevalencia que las mujeres: 9.4 por ciento y 8.7 por ciento, 

respectivamente. 

El bajo peso es el resultado de un aporte insuficiente de energía y proteínas 

en la alimentación diaria de los niños y niñas. En la población de 5 a 11 años, 

la prevalencia observada para los varones fue de 2.8, mientras que las niñas 

alcanzan 2.3 por cada cien. 

En lo que se refiere a la corta estatura en la población de 5 a 11 años de 

edad, se puede observar que en la población masculina tiene mayor 

prevalencia que la femenina: 10.4 y 9.5 por cada 100, respectivamente. 
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Encuesta Nacional de Salud Escolar 

SE INCREMENTAN ÍNDICES DE NIÑOS ADICTOS, DICE 

SSA 
El estudio fue aplicado en 80 mil estudiantes de primaria y secundaria. Se 

consolidará una red de sedes de Nueva Vida y centros de Integración 

Juvenil 

 

Blanca Valadez 

 

Los niños y adolescentes en México corren el riesgo de tener alguna 

adicción debido a que consumen bebidas alcohólicas y tabaco, así como 

algunas drogas ilegales, aseguró el secretario de Salud, José Ángel Córdova 

Villalobos, en el segundo Foro Regional de Trabajo ―Hacia un Modelo 

Integral para la Atención y Prevención de las Adicciones‖. 

El funcionario refirió que según la Encuesta Nacional de Salud Escolar, 6.8% 

de estudiantes de secundaria y 1.9% de primaria consume tabaco, aun 

cuando la venta de cigarros a menores está prohibida.  

En relación con el consumo de bebidas alcohólicas, 14.8% reportó haber 

tomado en el último mes cinco o más copas por ocasión. El consumo es 

mayor en los de secundaria, con 24%, y en algunos estados la cifra es de 40% 

de ingestión y abuso, como Nayarit, Zacatecas, Morelos, Puebla, 

Michoacán, Querétaro, Aguascalientes, Campeche, Hidalgo y Quintana 

Roo. Asimismo San Luis Potosí, Tamaulipas, Tlaxcala, Durango, Oaxaca , 

Guerrero, Veracruz, Estado de México y Nuevo León, presentan cifras más 

altas que la media nacional para abuso-dependencia del alcohol.  

Los resultados de ese estudio aplicado en 80 mil niños y niñas, muestran que 

1% de adolescentes dijo haber consumido alguna droga y 2.2% de 

estudiantes de 10 años y más manifestó saber de vendedores de estas 

sustancias en su escuela.  
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El secretario afirmó que el consumo de drogas es un problema que puede 

cambiar el destino de las personas, por ello se implementa una política clara 

e integral que incluye la consolidación de una red nacional de 334 centros 

Nueva Vida, 110 Centros de Integración Juvenil y otras instituciones del 

sector social que permitan enfrentar los rezagos existentes. 

Además se impulsa la Campaña Nacional de Información para una Nueva 

Vida, que este año consolidará una red de más de 30 mil promotores que 

trabajan dentro de las comunidades.  

Asimismo, en coordinación con la Secretaría de Educación Pública, se 

capacitó a 300 mil maestros de secundaria para que proporcionen 

información a los alumnos y padres de familia.  

Córdova Villalobos precisó que si bien hay avances, falta mucho por hacer, 

por ello, el Consejo Nacional contra las Adicciones en coordinación con el 

DIF realizan los foros regionales de trabajo, con el objeto de promover la 

actualización de un modelo integral para la prevención, tratamiento y 

reinserción social de las personas afectadas.  

En ese sentido, convocó a actores, organizaciones sociales, expertos, 

personas rehabilitadas y sus familias, médicos y especialistas, cámaras 

empresariales, confederaciones de trabajadores, así como representantes 

de los tres poderes y ordenes de gobierno al análisis y discusión de lo que se 

ha hecho y cómo se puede mejorar. 

Claves 

Estados en la mira 

• En 14 estados de la República superan la media nacional en cuanto a 

consumo de drogas ilegales. 
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• Respecto a la heroína, se observa que en 17 estados se detectó su 

consumo. Con excepción de Chihuahua, los índices de uso en las otras 

entidades son muy bajos.  

• La Ssa puso en marcha un programa de certificación de centros de 

internamiento, por lo que se instruyó a 600 operadores de estas unidades 
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CONMEMORAN EL NATALICIO DE MIGUEL HIDALGO 

 
LA RECTORA DE LA UNIVERSIDAD MICHOACANA DE SAN NICOLÁS DE HIDALGO, SILVIA 

FIGUEROA ZAMUDIO; EL GOBERNADOR DE MICHOACÁN, LEONEL GODOY RANGEL, Y EL 

RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO, JOSÉ NARRO ROBLES, 

DURANTE LA CEREMONIA CONMEMORATIVA DEL NATALICIO DE MIGUEL HIDALGO Y 

COSTILLA 

Morelia Mich., 9 de mayo. La Universidad Michoacana de San Nicolás de 

Hidalgo, encabezada por la rectora Silvia Figueroa Zamudio, conmemoró el 

257 aniversario del natalicio de Miguel Hidalgo y Costilla. 

En la ceremonia, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM) y orador oficial, José Narro Robles, afirmó que en este Bicentenario 

de la Independencia los ideales del Padre de la Patria cobran una vigencia 

más que necesaria en lo que se refiere a la desigualdad social, la injusticia y 

la pobreza. 
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En esta fecha, que resulta sumamente representativa para la Universidad 

Michoacana, por tratarse del natalicio de quien fuera rector del Colegio de 

San Nicolás, Narro Robles afirmó que el movimiento libertario de Hidalgo y 

Morelos tiene pendientes que es necesario saldar en cuanto a moderar la 

opulencia, corregir la indigencia y desterrar de nuestra patria la ignorancia, 

la rapiña y el hurto. 

Durante el acto. al que acudió el gobernador Leonel Godoy Rangel, todos 

los oradores coincidieron en la importancia que tiene el Colegio de San 

Nicolás como cuna ideológica de la Independencia de México. 
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Académicos: el traslado a las 3 sedes de la universidad generan más 

gastos y desconcierto 

PODEROSOS GRUPOS IMPIDEN EDIFICAR LA UAM-

CUAJIMALPA 

La unidad, atrapada en procesos burocráticos, dice el rector 

La paciencia se agota: directivo 

 
ARTURO ROJO DOMÍNGUEZ, RECTOR DE LA UAM-CUAJIMALPA, EN ENTREVISTA CON ESTE 

DIARIO FOTO MARÍA LUISA SEVERIANO 

LAURA POY SOLANO 

Hace cinco años se creó la unidad Cuajimalpa de la Universidad Autónoma 

Metropolitana (UAM). Apenas cuenta con 857 alumnos, aunque la 

propuesta inicial era atender alrededor de 8 mil. La edificación de su sede 

definitiva en una de las áreas de mayor plusvalía en Santa Fe no se ha 

concretado. Académicos fundadores aseguraron que la resistencia de 

―poderosos grupos de interés que no desean la instalación de una 

universidad pública en la zona impiden la construcción del campus‖. 
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Aprobada por unanimidad el 26 de abril de 2005 por el Colegio Académico 

de la UAM, su cuarta unidad cuenta con dos terrenos: El Escorpión, con una 

extensión de tres hectáreas ubicado en el corredor financiero de Santa Fe, 

donado por el Gobierno del Distrito Federal (GDF) en noviembre de 2004, y El 

Encinal, de 12.5 hectáreas, adquirido en marzo de 2005 por 187 millones de 

pesos en un área boscosa de La Venta, en Cuajimalpa. Ambos en zonas 

consideradas de elevado valor comercial. 

Sin embargo, los dos predios enfrentaban irregularidades. El primero estuvo 

en litigio durante tres años con un particular que reclamaba su propiedad. 

Ahora la institución cuenta ya con la posesión de la tierra, pero no con el 

permiso definitivo de uso de suelo ni el estudio de impacto ambiental. El 

segundo carece de autorización para la construcción de un campus 

universitario, pues se ubica en un área de preservación ecológica. 

Esta situación obligó a docentes y alumnos a iniciar las labores académicas 

en unas instalaciones ―prestadas‖ de la Universidad Iberoamericana, en 

septiembre de 2005. Un año más tarde se trasladaron a la antigua sede del 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), en avenida 

Constituyentes. Hoy ocupan algunas de sus oficinas en comodato para la 

administración central de la UAM-Cuajimalpa. También se instalaron aulas, 

una de las bibliotecas y la cafetería. 

Para julio de 2007 el crecimiento de su matrícula demandó una nueva 

ampliación de sus instalaciones. Fue en ese periodo que se rentó el edificio 

de la calle Artificios 40. Hasta la fecha sede de laboratorios, centros de 

cómputo y cubículos para los docentes. 

Además, se cuenta con los espacios cedidos en el centro de extensión 

educativa y cultural de la UAM Casa del Tiempo. Ubicada en la delegación 

Miguel Hidalgo es un espacio de formación continua. Único inmueble de la 

universidad que actualmente utiliza la unidad para su operación. 

Arturo Rojo Domínguez, rector de la UAM-Cuajimalpa, señaló que contar con 

tres sedes temporales en dos delegaciones del Distrito Federal implica gastos 

mayores de operación y mantenimiento. 
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―Hay que garantizar transporte, vigilancia, bibliotecas, servicios médicos y 

escolares, laboratorios de cómputo e idiomas en cada una de ellas. Esto 

duplica una serie de servicios, lo que se traduce en mayor inversión‖. 

Citó como ejemplo que de los 58 millones de pesos asignados como 

presupuesto para este año, más de 4 millones se destinarán al pago del 

arrendamiento del inmueble de Artificios. 

Reconoció que la unidad sigue atrapada en procesos burocráticos, como la 

regularización de los convenios de donación y uso de suelo, inscripción en el 

Registro Público Federal de la propiedad, exención de derechos y estudios 

de impacto ambiental. 

No tener una sede definitiva ―nos obliga a gastos adicionales y a situaciones 

incómodas como el problema de los espacios. Podríamos tener una 

matrícula cuatro o cinco veces mayor a la actual, pero ahora no contamos 

con las condiciones para albergarla‖. 

Tan sólo el año pasado, de los mil 362 aspirantes para ingresar a una de sus 

10 licenciaturas, sólo pudieron ser aceptados 315 jóvenes, debido a la 

carencia de espacios en aulas y laboratorios. 

Mario Casanueva, director de la División de Ciencias Sociales y 

Humanidades en Cuajimalpa, apuntó que al no contar con un campus 

propio ―existen ciertas tensiones entre cuerpos directivos y profesores. Hay 

indicios de agotamiento. Además, hay conflictos de interés con grupos 

económicos poderosos que no quieren la instalación de una universidad 

pública en la zona. Nos ven como los nacos de Santa Fe‖. 

Sin una solución a corto plazo, exhortó a los tres niveles de gobierno a ―ser 

conscientes del enorme esfuerzo, casi titánico, que realizamos para 

garantizar una oferta educativa al poniente del Distrito Federal. Justo donde 

no existe ninguna otra opción pública para los jóvenes de escasos recursos‖. 

Subrayó la falta de ―coordinación y sensibilidad‖ de las autoridades 

federales y capitalinas para reconocer el valor del proyecto.  
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Tarde o temprano, agregó, deberá solucionarse la carencia de un campus 

universitario. ―La paciencia también se agota. Si necesitamos salir a las calles 

para demandar la construcción de nuestras instalaciones, lo haremos. 

Hemos sido prudentes y tolerantes, pero es una situación que no se puede 

prolongar mucho tiempo más.‖ 

Con un proyecto académico innovador, sería lamentable que la UAM-

Cuajimalpa pueda ser considerada ―sólo como un archipiélago‖, afirmó 

Sergio Revah, director de la División de Ciencias Naturales e Ingeniería. 

Fundador del Departamento de Procesos y Tecnologías, reconoció que en la 

comunidad estudiantil existe ―cierto desencanto‖ por no tener una vida 

universitaria plena. ―Ha sido difícil ir de una sede a otra, con poca vida 

cultural o recreativa. No es sencillo para un alumno recorrer largas distancias 

sólo por tener acceso a una buena novela o acudir al centro de idiomas.‖ 

Admitió que sin instalaciones propias sería ―irresponsable‖ incrementar la 

oferta educativa. ―Como académicos mantenemos el ánimo, pero al mismo 

tiempo vemos con preocupación la necesidad de definir un campus 

permanente lo antes posible.‖ 

La cuarta unidad de la UAM ha sido para muchos académicos fundadores 

un ―proyecto agridulce‖. Eduardo Ibarra Colado, experto en educación 

superior e impulsor del Departamento de Estudios Institucionales, reconoció 

que ―hay mucho potencial, pero poco apoyo de las autoridades 

gubernamentales‖. 

La falta de una visión política para apoyar la educación pública, agregó, 

―nos impide seguir creciendo‖. Aseguró que sería una ―verdadera torpeza‖ 

no construir el cuarto campus académico. ―De no concretarse por la 

indecisión de las autoridades del GDF y de la administración federal se 

truncará un proyecto educativo estratégico no sólo de la UAM, sino del país. 
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DEFIENDE PRESUPUESTO 
 

De Desarrollo Social no saldrán los recursos para la UACM: Batres 

 

El secretario de Desarrollo Social capitalino, Martí Batres Guadarrama 

descartó la posibilidad de reasignar recursos de la dependencia que dirige 

para ampliar el presupuesto de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 

México (UACM).  

 

En entrevista, luego de entregar seis máquinas de coser a familias de la 

colonia El Arenal, afectadas por las inundaciones del pasado mes de 

febrero, señaló que los programas de Desarrollo Social operan de manera 

normal como el de Uniformes y útiles escolares gratuitos, Mejoramiento 

barrial, Comedores comunitarios y públicos, Pensión a los adultos mayores y 

el de Invierno, los cuales dijo, seguirán funcionando este año y durante el 

2011, pero sin incluir a la Universidad.  

 

Asimismo sin abundar respecto al tema de la UACM, Batres Guadarrama 

explicó que las políticas del Gobierno del Distrito Federal son mantener lo 

que se ha logrado y ampliarlo. 

 

A su vez informó que a partir del próximo 11 de mayo iniciará el programa 

de Uniformes y útiles escolares gratuitos, y que será hasta el 9 de junio 

cuando personal de la dependencia local reparta los vales canjeables por 

uniformes entre padres de familia de escuelas de nivel básico. (Claudia 

Nohemí Pérez) 
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RODOLFO NERI VELA 

AGENCIA ESPACIAL MEXICANA (3) Y EL RIESGO DE 

QUE FRACASE 

En mi entrega anterior felicité al Poder Legislativo por haber aprobado, al fin, 

la ley que crea a la Agencia Espacial Mexicana. También indiqué que 

habría que enfrentar obstáculos y trabajar mucho para que, en verdad, 

dicha Agencia ayude al desarrollo científico y tecnológico de México. 

Durante años, muchos distinguidos profesionistas, científicos y yo hemos 

impulsado y promovido la creación de la misma -en mi caso, desde hace 25 

años-, pero últimamente ciertos medios sólo le han dado el mérito a un 

pequeño grupo del estado de Hidalgo. Estoy seguro que muchos miembros 

de las Academias de Ingeniería, Ciencias y Medicina, así como de diversos 

institutos y centros de investigación de la UNAM, IPN, el propio Conacyt, etc., 

reconocemos que la labor de promoción del grupo hidalguense ha sido 

significativa durante el pasado lustro, especialmente a través de sus 

legisladores, pero en ningún momento ha sido el único promotor y no es 

correcto que se nombre en automático como futuro dirigente de la Agencia 

Espacial Mexicana (AEM).  

Nadie tiene todavía la autoridad legal para afirmar dónde estarán los 

centros de investigación, cuál será el programa de trabajo, etc. Me asombra 

ver que funcionarios de algunos estados del país consideran o han visto a 

este grupo como su único y confiable interlocutor; se han dejado llevar por 

la ilusión y el derroche mediático de su página electrónica. Debo admitir 

que desde hace años supieron armar muy bien su estrategia de 

mercadotecnia, pero ignoraron lo más esencial para conseguir el éxito: el 

respaldo de la comunidad científica y los ingenieros más distinguidos de 

México. Sin duda, cuando la operación de la AEM esté en marcha y bien 

estructurada, sería razonable y justo que, además de otras posibles 

entidades, el ilustre estado de Hidalgo tuviese una participación digna e 

interesante. Pero eso lo decidirá el tiempo, la ley y el Poder Ejecutivo federal, 

y no un grupo de jóvenes emprendedores, por más entusiastas que sean.  
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La ley apenas fue aprobada y aún falta esperar que sea publicada en el 

Diario Oficial. Si ustedes leen la Gaceta Parlamentaria del 20 de abril de 2010 

(páginas 4 a la 10), verán que a partir de la fecha en que sea publicada, 

deberá integrarse la Junta de Gobierno a más tardar en 45 días naturales, 

después se organizarán los foros de consulta con la comunidad científica y 

demás interesados en un periodo máximo de 180 días, y –como dice el vulgo 

con sus usos y costumbres– más aún despuecito se hará la convocatoria 

para designar al director general.  

El acrónimo o siglas AEXA es un término que inventó el pequeño grupo 

hidalguense y que se manejó hace años durante las múltiples revisiones y 

correcciones que se le hicieron a la iniciativa de ley, a través de muchas 

reuniones y sesiones con los diputados y senadores, con la asistencia tanto 

de los hidalguenses como de las comunidades científica y de ingeniería del 

DF. El sector promotor de Hidalgo creó por su propia decisión su página 

electrónica con ese nombre, pero ese sitio amateur en Internet no está 

respaldado ni reconocido -hasta donde sé- ni por la SCT, ni por Relaciones 

Exteriores, ni por el Conacyt, ni por las Academias, etc. Ese término tampoco 

existe ya en la versión final de la ley; fue eliminado hace más de un año y 

medio por los senadores, y así es como fue aprobada recientemente por los 

diputados. Sincera y cordialmente, invito a los medios a que lean la Gaceta 

Parlamentaria para que se corrijan estas confusiones y haya más veracidad 

en la información hacia el público. La decisión final sobre el logo y las siglas -

aunque parezca trivial- también será de los protagonistas oficiales y legales. 

Si algunos medios siguen insistiendo con el acrónimo AEXA y dándole sólo el 

crédito de la Agencia al pequeño grupo promotor de Hidalgo, abrirán una 

Caja de Pandora.  

El próximo director general de la Agencia Espacial Mexicana debe ser una 

persona con seriedad, credibilidad, madurez emocional, respaldada por un 

currículum extenso, comprobable y verificable. De preferencia, debe tener 

un doctorado o alguna especialidad y haber trabajado en/y publicado 

trabajos de investigación en revistas arbitradas de los Estados Unidos y 

Europa, más haber desarrollado las demás aptitudes necesarias para asumir 

ese cargo de responsabilidad nacional.  
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Asimismo, él y sus principales colaboradores del organigrama deben ser 

reconocidos y respetados por las comunidades de ingenieros y científicos, 

tanto de México como del mundo. No basta desear hacer maquila para 

generar unos cuantos empleos poco remunerados, inventar que los Estados 

Unidos nos van a dar o regalar tecnología porque nos quieren mucho, o 

porque el gringo compadre es astronauta y le da favoritismo a un pequeño 

grupo desde el interior de la NASA.  

La SCT y el propio Presidente de la República tienen que ser muy cautelosos 

y cuidadosos sobre este asunto estratégico y de seguridad nacional. No 

pueden dejarse llevar por espejismos. Deben escuchar todas las voces, 

especialmente a las comunidades de ingenieros y científicos. La Agencia 

Espacial Mexicana (por lo pronto AEM) no debe convertirse en un juguete; 

primero tenemos que fortalecer la educación, la ciencia y la investigación 

mexicanas, para realmente iniciar nuestra independencia tecnológica, y no 

conformarnos desde un principio con fabricar pedacitos de tela dizque para 

trajes presurizados, o lanzando a unos cuantos millonarios en viajes turísticos 

al espacio desde áreas protegidas en la costa de Quintana Roo, y tal vez sin 

haber consultado antes a la Marina, a la Defensa Nacional, a las 

poblaciones vecinas o a los ecologistas.  

Queridos lectores: La próxima vez, mientras se despeja un poco el 

panorama, mejor nos vamos a ir de nueva cuenta al espacio, lo más lejos 

que se pueda. Un abrazo a todos 
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SOBRE EL CONGRESO DEL SNI 

De acuerdo con Laura Poy Solano, reporteando el primer Congreso de 

Miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), pareciese que el 

mismo padece, reconocidamente, de muchos problemas graves. Se habla 

de distorsión perversa, sin señalar respecto a cual rectitud, de una crisis de 

aplicación, de falta de equidad de género y otras cosas. Otros más 

optimistas refieren que sus reglas de evaluación del trabajo científico no son 

las mejores, pero si las menos malas que tenemos. Y así por el estilo. Parece 

ser que se insiste en escupir fuera de la bacinica, requerimos de una política 

estatal para la ciencia, no de una lotería para los científicos. 

Carlos Ímaz Jahnke. profesor emérito del Cinvestav del IPN 
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PRECIO ÚNICO, A PARTIR DE JULIO 
 

Héctor González 

 

El 23 de abril, en medio del Día Mundial del 

Libro, se publicó el Reglamento de la Ley 

de Fomento para la Lectura y el Libro. El 

hecho da luz verde para que 

próximamente se aplique el precio único, 

medida que establece que durante año y 

medio las novedades editoriales tendrán el 

mismo costo en cualquier librería dentro 

del país. La norma también prevé la promoción de la lectura a través de 

diversos programas. 

Medio lleno, medio vacío 

En México, donde la industria editorial tiene como su principal cliente al 

sector público a través de programas como Bibliotecas Escolares y 

Bibliotecas de Aula, era de esperarse que la legislación protegiera este tipo 

de iniciativas. 

Sin embargo, tanto el reglamento como la ley no establecen obligaciones al 

respecto. Sobre ello habla en entrevista Victorico Albores, presidente de la 

Cámara Nacional de la Industria Editorial: "Todo es perfectible, tiene algunos 

temas donde nos hubiera gustado más precisión, como las Bibliotecas de 

Aula y Escolares". 

Durante este sexenio, los presupuestos asignados a estos programas se han 

reducido. Según el informe Actividad editorial en México durante 2008, en 

2006 el porcentaje de ventas al gobierno era de 37.6%, mientras que en 2007 

descendió a 31.7%, para posteriormente, en 2008, tener un ligero repunte y 

llegar a 34.7%.  
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Las expectativas generadas por la Caniem, en este sentido no se vieron 

cumplidas, reconoce su titular: "Quizá no se precisó más porque en el 

momento en que se redactó no se consideraron esos aspectos. Por otro 

lado, no es sencillo, porque los presupuestos los autoriza el Congreso de la 

Unión y no es una decisión de la sep. En dos años ha bajado el nivel de 

compras y es preocupante, porque era un renglón que fortalecía a la 

industria editorial. Nosotros estamos pugnando porque en un futuro esos 

presupuestos queden etiquetados desde el presupuesto anual que maneja 

el Congreso". 

El dilema del precio único 

La intención de homologar el precio en las novedades editoriales ha sido la 

iniciativa más polémica de la ley. En distintos espacios se han vertido 

argumentos en contra y a favor de la propuesta. 

Sobre ello, Victorico Albores advierte que será en un máximo de 90 días 

cuando se aplique la norma: "El precio único puede estar para el mes de 

julio. Estamos integrando una base de datos versátil y abierta a todo público 

para que pueda registrar el precio". 

Desde un principio, libreros de puntos como Los Cabos han descalificado la 

ley por considerarla centralista. La inconformidad ha motivado que en 

algunos casos se levanten amparos contra la legislación. 

Uno de quienes han usado este recurso legal es Rolando Armesto, 

propietario de Librerías Dante, empresa con sucursales en Yucatán y 

Quintana Roo. Habla para Vértigo: "En su momento, cuando fue publicada 

la ley en el Diario Oficial, interpusimos un amparo, mismo que está en 

funcionamiento desde el momento en que se publica el reglamento. La ley 

es inequitativa y viola una serie de garantías. No es posible que se pretenda 

un precio similar, cuando los costos que se tienen al interior de la república 

son mayores que los que se tienen en la Ciudad de México. Casi 95% de los 

centros de producción y distribución de libros están en el Distrito Federal; por 

lo tanto, el costo siempre es mayor para el interior de la república, en 

especial para lugares como Mérida o Tijuana.  
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Cuando uno adquiere un bien, se adquiere el derecho de venderlo al precio 

que quiera. Es anticonstitucional regular algo que no es propiedad de 

terceros". 

En voz del titular de la Caniem, el organismo advierte que esperará las 

resoluciones de las instancias federales: "Primero tendremos que ver la 

resolución del laudo; hay otro juicio que está por definirse. En función del 

gremio, tenemos que ver qué procede". 

Si se esperaba que el Reglamento de la Ley de Fomento para la Lectura y el 

Libro arrojara luz sobre el mecanismo de operación respecto del preció 

único, no ha sido así. Señala Armesto: "No creo que al cliente le cause 

ningún perjuicio que las novedades tengan costos iguales; el problema lo 

tienen las librerías, pues disminuirán su margen de utilidad, en el que pueden 

repercutir los costos del transporte. En una tienda de ropa, cuando pasa la 

temporada de invierno las prendas se abaratan; es una práctica común, 

pero que con el libro no aplica: si compras un producto y pasado el tiempo 

no se vende bien, no tienes derecho a ofertarlo. Así como no puedes 

repercutir el precio del producto hacia arriba, tampoco puedes ofertar el 

producto hacia abajo. Esto genera un problema muy serio, porque te 

quedas con la mercancía y sólo te queda la opción de devolverla al 

proveedor, que no necesariamente la acepta, o que la condiciona a una 

serie de factores. Esto le da más poder al productor que al vendedor". 

A decir del empresario, sus utilidades podrían disminuir al menos en 5%, cifra 

que puede variar en función de la posibilidad que tenga de devolver la 

mercancía y de la distancia del trayecto: "Ellos argumentan que 

consiguieron un descuento especial con una empresa de mensajería 

particular, lo cual es absolutamente arbitrario, porque en cualquier 

momento se rompe; además, es una conducta monopólica en cuanto al 

transporte, porque le dan facultades a una sola empresa, pero 

independientemente de eso sigue siendo carísimo. Si fuera tan poco, ¿por 

qué no lo paga el editor? Ellos fueron los que inventaron esta ley. Es una ley 

promovida por los editores y por quienes están en el centro del país". 
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La posición de la Caniem tiene como principal sustento la idea de promover 

la creación de librerías: "En México hay mil 61 librerías que 

preponderantemente venden libros de texto; aparte, hay otros 800 puntos 

de venta que incluyen tiendas departamentales. Es decir, hay dos mil puntos 

de venta. El canal tradicional de los editores son las librerías, mismo que en 

los últimos años ha decrecido. Con esta ley pensamos que de alguna 

manera estarán en igualdad de competencia libreros chicos y medianos, al 

menos en el tema de precios. Cierto que no es toda la solución. Por ejemplo, 

en materia impositiva los editores tenemos tasa cero y las librerías están 

exentas. En este rango todo el iva que reciben por compra de bienes y 

servicios se convierte en gasto que no pueden recuperar y que incide 

terriblemente en sus gastos de operación". 

Armesto revira y sostiene que esto no es verdad: "La competencia no se da 

únicamente con precios, sino con servicios. El problema radica en que el 

editor le da más descuentos en el producto a las grandes superficies. Y ellos 

en ningún momento hablan de controlar el descuento, sino el precio. La 

competencia estará en el servicio, es decir, una empresa grande podrá 

entregar crédito a doce meses, cosa que no puede dar la chica. La ley 

solamente regula durante año y medio y en el mercado hay una gran 

cantidad de saldos que son adquiridos por las grandes librerías, quienes los 

ofertan. Esa posibilidad no la tendrán las librerías chicas. Los saldos se 

compran por volumen y un librero pequeño no tiene la misma capacidad 

de uno grande y, por lo mismo, no podrá tener acceso al producto 

ofertable. Una ley como esta desestima el servicio como un elemento en la 

comercialización y no ve que el mundo del libro es más amplio que las 

novedades". 

A resolver sobre la marcha 

Lejos de arrojar luz, con la publicación del reglamento permanecen dudas 

respecto de su aplicación. En términos de competencia, por ejemplo, ni el 

reglamento ni la ley dicen sobre promociones a meses sin intereses. 
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A ello responde el presidente de la Caniem: "El artículo 24 es muy claro al 

decir que definitivamente el editor deberá fijar el precio y que será único. 

Dice: ‗Los vendedores de libros al menudeo deben aplicar el precio de 

venta al público sin ninguna variación‘. Si en un momento llegamos a una 

controversia, la afrontaremos, y el mismo reglamento menciona que esto se 

iría a las instancias de tribunales civiles de fuero federal. Esperamos que no 

haya muchos casos y trataremos de resolverlo en el momento en que esto 

surja". 

—Pongamos como ejemplo que una gran cadena vende el libro a doce 

meses sin intereses. No varía el precio, pero da facilidades que un pequeño 

librero no puede dar… 

—Es correcto. Y en ese sentido tendríamos que ver en la cámara la manera 

en que podemos controlar esa situación. Hasta ahora eso no está previsto. 

Lamentablemente, entre lo deseable y lo posible, sale lo posible y no sólo lo 

vemos en esto, sino en casi todas las leyes. 

¿Ley ineficaz? 

Entre los efectos de la norma, el titular del gremio editorial es optimista 

respecto del impacto que pueda tener la ley: "Dado lo extenso del territorio, 

lamentablemente en las poblaciones más pequeñas los libros son más caros, 

muchas veces por razones de flete. Entonces, la gente marginada no tiene 

acceso al libro. En las grandes ciudades es donde existen descuentos y 

beneficios para el comprador final". 

Caso contrario es el de Armesto, quien prevé una disminución de estos 

establecimientos: "Si uno intenta vender libros en Cancún o Los Cabos, 

sencillamente le suben el precio a las rentas porque son puntos turísticos. Un 

local de diez metros cuadrados puede costar dos mil dólares y un local de 

ese tamaño no puede vender al precio de lista. Si no les permiten subir el 

precio no venderán libros y le darán preferencia a las camisetas o cosas 

donde no hay control del precio. Eso origina que la oferta de libros 

desparezca de estos sitios. Intente vender libros en la Rivera Maya y dígales 

que tienen que vender al precio fijo y absorber el flete: directamente lo 

mandan a volar.  
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Esta ley está pensada desde el Distrito Federal para el Distrito Federal". 

Dentro de los artículos del reglamento una ausencia notable es la de las 

sanciones a quienes no cumplan con la ley. "Si la ley no tiene dientes no 

tiene eficacia", dice Armesto. 

En contraparte, Victorico Albores apela a la conciencia del gremio: "El 

reglamento habla de hacer una denuncia, pero no está bien establecido, 

habla de Tribunales Civiles del Fuero Federal para conocer las controversias. 

Como gremio tenemos que estar unidos y buscar el beneficio del libro, la 

lectura y la población. Cuando no hay una sanción puede pasar lo que no 

deseamos, pero trataremos de buscar soluciones para ver qué hacemos en 

el futuro. Lo importante es que ya tenemos un reglamento que antes no 

teníamos".  

 


